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廢膠再重塑 減噪又環保
初創企將塑膠變吸音物料 奪日內瓦發明展金獎塑膠是香港

廢物處理的重

點挑戰，結合

科技將難以降

解的塑膠升級循環再造成高附加值的產品，是值

得深思的方向。有本港初創公司透過研發全球領

先的聲學超材料及生產技術，開創了從廢棄塑膠

到再生塑膠，再到聲學吸音超材料的升級循環之

路，為行業帶來高效、耐用的減噪靜音產品，實

現塑膠再生、靜音降噪及替代傳統易腐爛材料、

減少碳排放等多重環保效益。相關研究不單於第

四十五屆日內瓦國際發明展中勇奪評審團嘉許金

獎，更獲香港特區政府低碳綠色科研基金資助

330多萬元，支持其應用和產業化。

◆香港文匯報記者 鍾健文
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大眾未必留意到，聲學材料已在日常生活廣泛地應
用。盧米科技有限公司董事陳書宇近日接受香港文

匯報專訪時表示，一般在樓宇的天花和間隔牆中間就運用
了聲學材料作吸音用途，它也用在大型樓宇的機電系統如
製冷器和壓縮機等的外殼中作降噪處理，亦常見用於做建
築工地或公園周邊的隔音屏障，應用場景非常多元。而相
比起傳統以海棉和岩棉為主的聲學材料，陳書宇團隊以回
收塑膠製作成超材料（Metamaterials），透過特殊的結構
設計減少以至隔絕聲音傳播，並同時降低成本。

製作流程簡單 隔音效能更勁
陳書宇介紹，從垃圾塑膠到聲學超材料產品，製作流
程十分簡單。以塑膠瓶為例，將其回收後按照傳統的再
生工藝進行破碎、洗滌、分揀，形成塑膠碎片，然後將
碎片壓成長片狀的塑膠卷材，隨後便可將其移放到聲學
超材料成型工藝設備上以進行複雜的材料成型，最後形
成「一格一格」的結構，再按需要對其進行組裝，製作
成不同的吸音產品，例如是嵌入在金屬板的建築材料，
以及用帆布包裝可快速移動的隔音板等。
利用回收塑膠取代傳統材料製成吸音物料，不僅在環
保方面具有優勢，陳書宇強調，超材料的聲學效能較傳
統材料更為強勁，其團隊就大型變壓器場景進行過吸音
測試，同樣是10厘米的隔音屏障，使用傳統材料製造
的，一次僅能吸收約3分貝的噪音，而運用超材料單次
就能吸收達11分貝以上。不過，他指最終的降噪量取決
於不同場景的解決方案。

結構方便清洗耐久性高
由於超材料設計了排水孔，加上呈大型格狀結構，方

便用水洗清潔，即使香港這樣潮濕多雨，也能避免如海
棉等傳統材料出現吸水導致發黴、生菌、腐爛和掉屑等
情況，令吸音性能失效，從而衍生衞生問題。在達到同
樣聲學效能的前提下，超材料更輕，在工地上就可以很
方便地讓一至數個工人快速組裝起高性能的降噪設備。
至於塑膠垃圾污染之所以成為嚴重的環境問題，與其

耐久性高、難降解的特點有關，而這種「缺點」恰恰就
是超材料的優點。
他解釋，與塑膠瓶等一般用完即棄的日常塑膠消費品

不同，再生塑膠聲學超材料的使用壽命可較傳統材料長
達兩三倍，正好符合建築行業對建材耐久性高的要求。
在循環再造和減碳排放方面，陳書宇指超材料還具有兩
大好處。首先，它是升級循環再造（upcycling），相比用
再生塑膠去製造飲品瓶的降級循環再造（down-
cycling），附加值更高，銷售利潤更多，故有着更大誘因
去吸引回收，長遠推動整個升級循環再造產業的發展。再
者，超材料的單一循環周期至少達10年至20年，比起塑
膠瓶很快便成為垃圾，「這對於地球而言要好很多。」

聲學超材料製造工藝，打通了從再生塑
膠到高附加值建材的升級循環再造路徑。
對於本港實施逾三個月的即棄膠餐具和其
他塑膠產品管制，陳書宇認為，「它（新
措施）對於整個再生行業的新技術創新是
一個巨大的推動」，否則不僅香港市民不
會去想這個問題，香港的工業界可能很長
時間也不會去思考，「但是現在這一刻大
家都已經深刻認識到，這個是要解決的問
題，並且要找到一個真的很適合香港的高
附加值解決方案。」
對此，陳書宇透露，正計劃在香港建立廠
房，把從塑膠垃圾回收到聲學超材料產品都
一手包辦，希望藉此促進塑膠垃圾在香港的
真正自我循環再生。他解釋指，一方面香港
有着很高的塑膠垃圾回收及分類水準，惟受
《巴塞爾公約》所限，無法將塑膠垃圾出
口，只能在本港處理，因此有很龐大的供

應；另一方面，聲學超材料產品在香港的市
場有非常多的應用場景，各種各樣的建築行
業、公路和軌道交通的隔音降噪，以至香港
現正推進的北部都會區建設和城市升級等，
這些地方都會用到很多聲學建材。
「既然香港前端有原材料，後端有市場，
那麼就有可能在中間把生產力在香港建立起
來，用香港原材料製造出香港聲學建材，再
滿足香港市場，從而協助香港建立塑膠內循
環體系。」陳書宇表示，目前正與相關部門
及機構溝通，物色合適建廠場地，同時亦積
極招攬有關人才尤其是生產線工程師。他期
望這香港製造的聲學超材料產品最快可於
2025年底下線，大規模應用到香港的建築
行業場景，同時也想藉此為香港培養高端技
術人才，形成良好的傳承文化，為香港的再
工業化作出貢獻。

◆香港文匯報記者 鍾健文

包辦回收到製品 冀建塑膠內循環

◆降噪測試中，在喇叭播放模擬大型風機的噪音達99分貝(左圖)，把喇叭放進吸音
聲學超材料後(右圖)，分貝儀顯示噪音減少約30分貝。 香港文匯報記者黃艾力 攝

◀左起：盧米科技有限公司高級工程師肖松文、首席科學家楊旻、董事陳書宇、高級
工程師盧新坤。 香港文匯報記者黃艾力 攝

香港文匯報訊（記者 王僖）隨着
中醫藥服務需求日漸殷切，有消息指
香港特區政府研究將自願醫保計劃擴
大至涵蓋明年年底啟用的中醫醫院服
務。據悉，特區政府早前與香港保險
業聯會商討相應安排。有保險業界指
出，由於中醫並不涉及手術，即使將
服務納入自願醫保也未必會扯高整體
保費。立法會議員、香港註冊中醫學
會會長陳永光昨日接受香港文匯報訪
問時指出，相關安排是好事，「公共
醫療應該將西醫、中醫納入同一體
系，投入的資源應該西醫、中醫睇
齊。」
陳永光認為，有關安排體驗特區政
府積極發展中醫藥，市民使用中醫服
務亦能獲保險保障。他指出，市民對中醫的需
求殷切，自願醫保是讓市民能夠享有更方便、
快捷的醫療服務，讓市民無論使用中醫還是西
醫，都能用保險報銷費用。「在政府支持下，
香港中醫服務有突破性發展，香港十八區都有
中醫診所，中西醫協作服務已擴展至全港七個
醫院聯網轄下26間公立醫院，指定服務點由原
來8個大幅增加至現時共53個。」
他舉例，十八區中醫診所預約較難，顯示中醫
服務供應與市民需求仍有很大落差，有必要繼續
提升公共醫療中的中醫服務，縮短與西醫服務的
差距。

中醫治療不涉手術 保費未必飆升
本身從事保險業的立法會議員陳沛良表示，中
醫以基本治療及復康為主，未必涉及手術，日後

即使將服務納入自願醫保計劃，保費亦未必會因
此大幅飆升。「現在很多醫療保險的產品均已包
括中醫，現時的團體醫療保險產品均已包括中
醫。最主要是要知道未來中醫院投入服務後，服
務範圍、有多少，以及收費標準，只要清晰羅
列，保險業界可以很容易計算出保費。」
特區政府醫務衞生局昨日回覆查詢時表示，局
方已主動聯絡保險業界和中醫醫院管治團體，促
進雙方溝通，為日後將有關服務納入自願醫保計
劃作出準備。
發言人強調，局方一直監察自願醫保的推行情
況及市場反應，包括收集市場數據作分析，亦會
與各持份者密切溝通，留意與醫療保險相關的產
品發展，並於自願醫保市場發展成熟後檢視計劃
的未來路向，發揮自願醫保的保障作用，當中須
審慎考慮計劃變動對投保人保障和保費的影響。

自願醫保保障範圍研擴至中醫醫院

香港文匯報訊 特區政府衞生署昨日與5間獲
納入長者醫療券大灣區試點計劃的醫療機構簽署
服務協議，至此所有參與試點計劃的醫療機構均

已完成協議簽訂。其中3間位於深圳的綜合醫療/
牙科服務機構將由下周三（14日）開展長者醫療
券計劃，屆時醫療券在大灣區的服務點將擴至7
個。
今次簽署協議的5間醫療機構涉及3間提供牙

科服務的綜合服務醫院，包括中山大學附屬第一
醫院南沙院區、東莞東華醫院、深圳新風和睦家
醫院；以及兩間牙科服務醫院/門診，包括深圳
愛康健口腔醫院、深圳紫荊口腔門診部/深圳朱
勝吉口腔門診部。其中，位於深圳市的和睦家醫
院、愛康健口腔醫院及紫荊口腔門診自8月14日
起可接受合資格長者使用醫療券。
此外，醫療券計劃下的配偶共用醫療券安排和
長者醫療券獎賞先導計劃同樣適用於該3間深圳
市的醫療機構。

灣區醫券服務點下周三起擴至7個

◆有消息指香港特區政府研究將自願醫保計劃擴大至涵蓋明年
年底啟用的中醫醫院服務。圖為中醫醫院大樓設計模型。

資料圖片

◆圖為長者在港大深圳醫院使用醫療券。
資料圖片


